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Nova composição do Comitê Piabanha (2017-2021)

Realizado a cada quatro anos, o Processo Eleitoral 
objetiva garantir a representação do Comitê Piabanha 
no novo mandato compreendido entre dezembro de 
2017 e dezembro de 2021. O processo se dá por meio 
da abertura de edital, através do qual as instituições 
podem se candidatar às vagas para os segmentos 
Poder Público, Sociedade Civil e Usuários da Água.

A eleição dos membros ocorreu na 62ª Reunião 
Ordinária do Comitê Piabanha, realizada no dia 12 de 
dezembro de 2017. As instituições eleitas para o novo 
mandato do Comitê foram: ICMBio (APA Petrópolis e 
PARNASO), INEA, FIPERJ, Prefeituras de Areal, Paraíba 
do Sul, Paty do Alferes, Petrópolis, São José do Vale do 
Rio Preto, Sapucaia, Sumidouro, Teresópolis e Três Rios, 
pelo Poder Público; ACAMPAR, APEA, APEDEMA, 
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Prêmio Água comemora 15 anos da AGEVAP

A Associação Pró-Gestão das Águas da Bacia 
Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul (AGEVAP), em 
comemoração aos seus 15 anos, realizou o Prêmio 
Água. A solenidade aconteceu no dia 10 de outubro, 
na sede da empresa, e contou com a presença de 
entidades parceiras e dos diretores e membros dos 
Comitês de Bacias Hidrográficas atendidos pela 
agência. Cada um desses últimos ganhou um troféu 
pela indicação de um projeto de destaque realizado 
pelo CBH. O Comitê Piabanha foi representado pelo 
Presidente, Paulo de Souza Leite, e pelo Diretor Luís 
Eduardo Amorim.

No ano de 2017, a Câmara Técnica do Comitê 
Piabanha realizou uma série de reuniões que teve a 
cobrança pelo uso dos recursos hídricos como tema 
principal. Ao todo, os seis encontros tiveram por 
objetivo discutir a metodologia da cobrança na Região 
Hidrográfica IV, as outorgas coletivas, o cadastro de 
usuários, o uso insignificante e a sustentabilidade do 
sistema. Essa também está em discussão no âmbito do 
Fórum Fluminense de Comitês de Bacias Hidrográficas 
(FFCBH), em articulação com o INEA e a AGEVAP. 

No decorrer das reuniões, os representantes do INEA e 
do Comitê fizeram apresentações a respeito do 
processo de outorga, cobrança e arrecadação, entre 
outros temas. A Câmara Técnica pretende, em breve, 
obter conclusões sobre a cobrança pelo uso dos 
recursos hídricos a fim de orientar as próximas ações 
do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Piabanha e 
Sub-Bacias Hidrográficas dos Rios Paquequer e Preto.

Série de reuniões trata da Cobrança na Região Hidrográfica IV 
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Luís Eduardo Amorim, André Marques, Paulo de Souza Leite e 
Jaime Azulay durante o Prêmio Água da AGEVAP
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Comitê Piabanha participa do V ENCOB
De 28 a 30 de agosto, a cidade de Paraty recebeu o V 
Encontro Estadual de Bacias Hidrográficas do Rio de 
Janeiro (ECOB/RJ), realizado na Casa da Cultura do 
município. Com o tema “Gestão Costeira e a 
Integração com os Recursos Hídricos”, o evento teve a 
participação de aproximadamente 300 pessoas.

A programação contou com uma gama de atividades, 
como apresentação de casos de sucesso na gestão 
hídrica, conferências, dentre outras atividades. O 
primeiro dia do encontro foi dedicado às visitas 
técnicas e à cerimônia de abertura. Já o segundo 
contou com duas mesas de diálogo com o tema 
principal do ECOB, além de palestras com 
representantes de diversas instituições. A apresentação 

do Comitê Piabanha foi realizada pela Secretária 
Executiva, Rafaela Facchetti, e pelos Engenheiros 
Agrônomos Residentes, Daniel Lima e Maxwel Reis. 

No último dia, os participantes discutiram acerca dos 
temas “Relação da Diminuição da Vazão dos Rios x 
Avanço Marinho/Cunha Salina” e “Barragens, 
Licenciamento e Segurança Hídrica”. Ainda no dia 30, 
houve as apresentações dos Comitês de Bacias e suas 
Entidades Delegatárias. O Fórum Fluminense do 
Comitês de Bacias Hidrográficas (FFCBH), durante o 
evento, realizou sua Assembleia Geral, na qual ficou 
decidido que o ECOB será realizado anualmente e, em 
2018, a cidade de Maricá irá sediar a próxima edição.

Associação de Amigos e Colaboradores do PARNASO, 
C D D H ,  C O P P E / U F R J ,  F E S O,  G A PA - M A , 
NOVAMOSANTA, SINTSAMA-RJ, STIPDAENIT, UFRRJ-
ITR, CEFET, AMAVALE, ADEFIMPA, CEDRO, OMA-
BRASIL, Projeto Araras e Instituição do Homem Novo, 
pela Sociedade Civil; e Águas do Imperador, APOP, 
Bege por Verde, CEDAE, COMDEP, FIRJAN, Transportes 
Única, Werner e Xerium, pelos Usuários da Água.

Na ocasião, foram eleitos a Presidente, Rafaela 
Facchetti (Transportes Única), o Secretário Executivo, 
Luis Eduardo Amorim (Prefeitura de Paraíba do Sul) e os 
Diretores Erika Melo (Bege por Verde), José Paulo de 
Azevedo (COPPE/UFRJ), Markus Budzynkz (APEDEMA-
RJ) e Raimundo Lopes (Prefeitura de Teresópolis).

Nova composição posa para foto no CEFET-Petrópolis junto com participantes na 62ª Reunião Ordinária do Comitê. 

II Encontro de Pesquisas do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Piabanha 
e Sub-Bacias dos Rios Paquequer e Preto 

Entre os dias 22 e 25 de novembro, o Comitê Piabanha 
em parceria com o Parque Nacional Serra dos Órgãos 
(PARNASO), Mosaico Central Fluminense e a COPPE-
UFRJ promoveu um encontro com o tema “Águas e 
áreas protegidas como bens comuns”. O evento, que 
aconteceu na sede da PARNASO (Teresópolis), foi 
direcionado a pesquisadores, gestores de recursos 
hídricos e de unidades de conservação, membros de 
conselhos das áreas hídrica e ambiental e 
organizações da sociedade civil, dentre outras 
instâncias. O Comitê foi o responsável pela 
organização da mesa de discussão sobre saneamento 
ambiental, que contou com os especialistas no tema: 
Adacto Otoni, Professor da UERJ, Renato Castiglia, 
Pesquisador da Fiocruz e André Marques, Diretor-
Presente da AGEVAP. A Secretária-Executiva do Comitê, 
Rafaela Facchetti, fez a mediação da mesa.

Participaram do encontro membros do Comitê 
Piabanha, pesquisadores, colaboradores da AGEVAP e 
convidados. O evento foi um conjunto de encontros, 
sendo eles o II Encontro de Pesquisas do Comitê da 
Bacia Hidrográfica do Rio Piabanha e Sub-Bacias dos 
Rios Paquequer e Preto (CBH Piabanha); o XV Encontro 
de Pesquisas do Parque Nacional da Serra dos Órgãos 
(PARNASO/ICMBio); o IX Encontro de Educação 
Ambiental da Serra dos Órgãos; o I Encontro de 

Pesquisas do Mosaico de Unidades de Conservação da 
Mata Atlântica Central Fluminense (MCF) e o 
Seminário do Projeto HIDROECO/Piabanha.

Diretor-presidente da AGEVAP e Rafaela Facchetti, Secretária 
Executiva do Comitê participam do II Encontro de Pesquisas
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Comitê Piabanha aprova resolução 
referente ao PROCOMITÊS

No dia 3 de julho, foi realizada na sede do INEA, 
no Rio de Janeiro, a oficina de apresentação do 
Programa Nacional de Fortalecimento dos 
C o m i t ê s  d e  B a c i a s  H i d r o g r á f i c a s 
(PROCOMITÊS). Na ocasião, promovida pelo 
INEA, foram apresentadas aos comitês a 
maneira de aderir ao programa e a planilha a ser 
preenchida pelos interessados contendo 
informações sobre as ações desenvolvidas, a 
organização institucional e o planejamento para 
os próximos anos. O Comitê Piabanha foi 
representado por sua secretária-executiva, 
Rafaela Facchetti. Em outubro, durante sua 61ª 
Reunião Ordinária, o Comitê Piabanha publicou 
a resolução nº 42/2017 que “Aprova o quadro 
de indicadores e metas - formulário individual do 
Comitê Piabanha referente ao programa 
PROCOMITÊS”.

O PROCOMITÊS é um programa, criado pela 
Agência Nacional de Água (ANA), cuja 
finalidade é fortalecer os Comitês de Bacias 
Hidrográficas com a destinação de 50 mil reais 
por ano para cada Comitê de Bacia do estado, 
indicado pelo correspondente órgão gestor 
estadual de recursos hídricos. De acordo com a 
ANA, os indicadores e metas do Programa estão 
agregados em seis componentes: funcionamento 
dos CBHs; capacitação; comunicação; Cadastro 
Nac iona l  de  Ins tânc ias  do  S INGREH, 
implementação dos instrumentos de gestão; 
acompanhamento e avaliação.

 Comitê Piabanha elabora seu Plano de Bacia 
com o CEIVAP

Durante os anos de 2016 e 2017, o Comitê Piabanha 
realizou oficinas e reuniões a fim de desenvolver o 
Termo de Referência (TdR) do seu próprio Plano de 
Bacia. O mesmo foi trabalhado pelo Grupo Plano de 
Bacia e aprovado pela Câmara Técnica (CT), porém, 
devido à falta de repasses de recursos financeiros, não 
foi possível a elaboração do plano. Por recomendação 
da CT, o Comitê construiu seu Plano em conjunto com o 
Comitê de Integração da Bacia Hidrográfica do Rio 
Paraíba do Sul (CEIVAP), que está em fase de 
contratação da empresa para a finalização do Plano 
Integrado de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica 
do Rio Paraíba do Sul e para a elaboração dos Planos 
de Recursos Hídricos das Bacias Hidrográficas 
Afluentes. No dia 18 de abril, durante a 58ª Reunião 
Ordinária do Comitê Piabanha, a construção do Plano 
de forma conjunta com o CEIVAP foi aprovada, após 
ser analisada pelo Diretório Colegiado e pelo Plenário. 

Comitê Piabanha Comitê Piabanha

/ComitePiabanha

Associação Pró-Gestão das Águas 
da Bacia Hidrográfica do Rio 
Paraíba do Sul - AGEVAP

Coordenação Técnica

CNPJ: 05.422.000/0001-01

Comitê promove oficina sobre geoprocessamento em
 parceria com o INEA

Oficina sobre geoprocessamento e uso dos sistemas BDE, 
SIGA-CEIVAP e Quantum GIS em Teresópolis

Câmara Técnica aprova proposta de Termo de Referência 
do Plano de Bacia do Comitê

Em junho deste ano, a equipe técnica do Comitê 
Piabanha elaborou um mapa parcial da hidrografia do 
Vale das Videiras. Em 18 de julho, o grupo voltou a 
campo a fim de validar alguns pontos e, sobretudo, 
marcar as coordenadas da principal nascente do Rio 
Fagundes. O trajeto foi percorrido pelos Engenheiros 
Agrônomos Residentes, Daniel Silva e Maxwel Reis, 
pelo Especialista em Recursos Hídricos da AGEVAP 
UD2, David Costa, pelo representante no Comitê 
Piabanha da Associação dos Moradores do Vale das 
Videiras (AMAVALE), Antônio Werneck, e pelo morador 
local, Alexandre Balbino, que colaborou durante a 
caminhada. 

A visita foi fundamental para determinar precisamente 
a localização das nascentes e cursos d'água que 
formam os principais rios da região, visto que a base 
cartográfica atual contém apenas as indicações da 
drenagem. O mapeamento tem por finalidade auxiliar 
a instituição AMAVALE em ações de recuperação e 
preservação ambiental.  

Engenheiros e representantes da AMAVALE 
e da AGEVAP UD2 visitam o Vale das 

Videiras para mapeamento

Residentes do Comitê, colaboradores da AGEVAP UD2 e da 
AMAVALE e morador local realizam mapeamento na 
nascente do Rio Fagundes

Durante os dias 19, 20 e 21 de setembro, o Comitê 
Piabanha promoveu, com o apoio do INEA 
(COGET/DIBAP) e da UNIFESO, a oficina sobre 
geoprocessamento e uso dos sistemas BDE, SIGA-
CEIVAP e Quantum GIS, na sede do Centro 
Universitário. O curso tratou de assuntos como 
sistemas de GPS e sua utilização, introdução ao 
Google Earth Pro, introdução ao Qgis, como baixar 
dados da plataforma SIGA-CEIVAP, manipulação de 
dados no Qgis e usos da ferramenta de análise 
espacial avançada de delimitação de bacias 
hidrográficas TAUDEM, além de exercícios práticos. Os 
representantes do INEA/COGET, Gabriel Lardosa e 
Helton de Souza, e o Especialista em Recursos Hídricos 
da AGEVAP UD2, David Costa, ministraram as oficinas 

que contaram com a participação de 23 pessoas, 
dentre eles os membros do Comitê, os alunos da 
UNIFESO e convidados.

O evento de lançamento ocorreu no dia 1º de 
dezembro e contou com a presença de membros do 
Comitê Piabanha, de especialistas da Escola Nacional 
de Saúde Pública (ENSP/Fiocruz), consultores da 
Organização Pan-Americana de Saúde, da 
Organização Mundial da Saúde e, principalmente, de 
representantes dos municípios de Petrópolis, São José 
do Vale do Rio Preto, Sapucaia e Paty do Alferes. Além 
destes, é esperado que Teresópolis, Carmo, Areal, Três 
Rios, Sumidouro e Paraíba do Sul também se 
comprometam com o desenvolvimento desse 
importante instrumento de gestão. O plano tem por 
objetivos promover um diagnóstico do saneamento na 
RH-IV, capacitar os entes municipais para melhor gerir 
os aspectos de saneamento da população e traçar 
diretrizes para melhoria das condições de saúde.

Fiocruz, Comitê Piabanha e OPAS/OMS lançam projeto para 
elaboração de Plano Integrado de Segurança em Saneamento 
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 Reunião visou diagnosticar o status do saneamento básico na 
RH-IV
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